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22 НОЯБРЯ СОСТОЯЛАСЬ XIII РАЙОННАЯ 
ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОМСОМОЛЬСКАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ КИРОВСКОГО РАЙОНА ГО
РОДА ТОМСКА.

373 делегата представляли на конференции 
35-тысячную комсомольскую организацию.

С докладом «Отчет районного комитета 
ВЛКСМ и задачи районной комсомольской ор
ганизации по дальнейшему усилению коммуни
стического воспитания молодежи в свете устано
вок XXVII съезда КПСС» выступил первый 
секретарь РК ВЛКСМ А. Рыжаков. В прениях 
приняли участие: А. Пантелеев — секретарь
комитета ВЛКСМ радиотехнического завода, 
С. Федорова — делегат НИИ, А. Васильев — 
студент ТГУ, С. Ключевский — председатель 
мандатной комиссии райкома, Ю. Дементьев — 
секретарь комитета ВЛКСМ ТПИ, Б. Квасников 
— командир оперотряда ПО «Контур», Т. Вят
чина — член комитета комсомола медицинского 
института, В. Малышкин — пилот авиапредприя
тия, Н. Эрнст — секретарь комитета ВЛКСМ 
электромеханического завода.

Перед делегатами конференции выступили 
инструктор отдела студенческой молодежи ЦК 
ВЛКСМ С. Чурилов и первый секретарь Киров
ского райкома КПСС В. С. Шувариков.

В выступлениях давалась серьезная оценка 
работы комсомольской организации района, наз
ваны слабые участки работы. Комсомольцы са
мого студенческого района города говорили о 
своих проблемах: излишней, порой вредной опеке 
со стороны администрации, недостаточной работе 
по искоренению употребления спиртных напитков 
и наркотических веществ, о стройотрядовском 
движении и организации свободного времени.

Д. Чащин — делегат от комсомольской орга
низации молодых научных сотрудников ТПИ — 
говорил о необходимости перестройки в работе 
с научной молодожью.

На вопросы делегатов ответили Н. Васюков— 
зав. отделом ОК ВЛКСМ и Ю. Я. Ковалев — 
председатель горисполкома.

Работа Кировского райкома ВЛКСМ за от
четный период признана удовлетворительной. 
Избран новый состав райкома и делегаты на 
городскую комсомольскую конференцию. В пос
тановлении XIII Кировской районной конферен
ции говорится: «Считать главной задачей райко
ма ВЛКСМ, первичных комсомольских органи
заций выполнение решений XXVII съезда КПСС, 
мобилизацию молодежи на ускорение социально- 
экономического развития, привлечение юношей и 
девушек к решению ключевых проблем пере
стройки. Активизировать работу по подготовке 
к XX съезду ВЛКСМ».

Н И  С Е В Е ,
И И  ЛЮ ДЯМ

Спортивные зимние праздники в ТПИ стали 
доброй традицией. 23 ноября лыжная база при 
общежитии по ул. Вершинина, 39, принимала 
студентов ТПИ. Когда студенты ушли на лыж. 
ню, работники базы подсчитали, что из пирамид 
выдано всего 100 пар лыж, что составляет одну 
пятую часть от общего количества. Остальной 
спортивный инвентарь не был задействован в 
этот воскресный день.

Называем «организаторов» мероприятия: пред
седатель спортсовета ФТФ С. Суханов, секретарь 
комитета ВЛКСМ факультета А. Чумаков, пред
седатель профбюро В. Данилов.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Доска почета

Кандидат технических 
наук старший научный 
сотрудник НИИ ИН 
П. А. Овсянников зани
мается разработкой и 
улучшением существовав
ших ранее средств не. 
разрушающего контроля 
качества металлических 
изделий. Вихретоковый 
дефектоскоп ЭД-ЗОЗм, 
созданный при его уча. 
стии, способен с боль
шой скоростью выявить 
брак (раковины, длин, 
ные трещины, прожоги), 
не подвергая изделие 
изменениям. В скором 
времени прибор поступит 
на ГПЗ-5.

Вот уже более десяти 
лет Павел Аркадьевич— 
бессменный профорг сво. 
его отдела. Его профсо
юзная группа — одна из 
лучших в ТПИ.

НА СНИМКЕ: П. А.
Овсянников.

Фото О. КАЗАНЦЕВА.

На совете института

ИТОГИ ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА
В ПРОШЕДШИЙ ЛЕТНИЙ ТРУДОВОЙ СЕЗОН 1646 СТУДЕНТОВ БЫЛИ БОЙЦАМИ ВСЕСОЮЗ. 

НОГО СТУДЕНЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬНОГО ОТРЯДА ИМЕНИ XXVII СЪЕЗДА КПСС, ТРУДИЛИСЬ 
НА ВАЖНЕЙШИХ ОБЪЕКТАХ ОБЛАСТИ.

Свыше трех тысяч студентов активно участво
вали в выполнении Продовольственной програм. 
мы страны. За высокие показатели в социалис. 
тическом соревновании студенческий транспорт
но-уборочный комплекс МСФ «Механик» (коман. 
дир Куклин, комиссар Кердзевадзе) признан по
бедителем среди транспортно.механизированных 
отрядов Томской области.

Студенческими отрядами 
ТПИ выполнен объем стро. 
ительно _ монтажных работ 
на сумму 3,8 млн. рублей, 
студентами . комбайнерами 
намолочено 7090 тонн зер
на. Бойцами ЗСО в ходе 
операции «Память» отре
монтировано 8 памятников 
воинам Великой Отечест
венной войны, 17 школ, 7 
детских садов, 21 спортив
ная площадка.

По итогам смотра ЛСО в 
1986 году лучшими факуль
тетами признаны:

— АВТФ (декан А. Н. 
Осокин, секретарь партбю
ро И. А. Гончар, секретарь 
комитета ВЛКСМ Д. Стог- 
нушко);

— АЭМФ (декан А. В. 
Лоос, секретарь партбюро 
А. Н. 'Дудкин, секретарь 
комитета ВЛКСМ К. Нету, 
наев);

—ХТФ (декан Ю. А. Кар- 
баинов, секретарь партбю
ро К. А. Белихмаер, секре
тарь комитета ВЛКСМ 
С. Сахарова).

— МСФ (декан А. В. 
Князьков, секретарь парт
бюро Ф. А. Смайлов, сек
ретарь комитета ВЛКСМ

С. Атальянц.
Среди зональных отрядов 

лучшим является отряд 
«Прогресс» (командир
A. Медведев, комиссар 
М. Ганжелюк, гл. инженер 
П. Пересторонин).

Лучший отряд плотников- 
бетонщиков по конкурсу 

профмастерства—«Каникула» 
АВТФ (командир В. Кали
ниченко, комиссар В. Мо. 
розюк), лучший линейный 
отряд — «Аэлита» АВТФ 
(командир Ю. Старков).

К сожалению, в работе 
ССО института имели мес
то и серьезные недостатки: 
в «Электре» (ЭФФ) полу
чил ножевое ранение боец
B. Спиридонов, в отряде

«Каскад» (ФТФ), работав
шем в совхозе «Дубров
ский», произошли два до
рожно-транспортных проис. 
шествия, нарушался «сухой 
закон».

Совет института поста 
новляет:

Деканам В. М. Лисицы
ну (ЭФФ) и В. В. Евстиг
нееву (ФТФ) совместно с 
комсомольским активом 
этих факультетов и парт
бюро провести тщательный 
анализ причин грубого на
рушения дисциплины, норм 
техники безопасности и ох
раны труда бойцами сту
денческих отрядов «Элект
ра» и «Каскад» в летний 
рабочий период и принять 
необходимые меры по их

устранению. Заслушать де
канов ЭФФ и ФТФ по это. 
му вопросу на совете ин
ститута в марте 1987 года.

Комитету ВЛКСМ ТПИ 
(секретарь — Ю. Дементь
ев), секретарям комитетов 
ВЛКСМ факультетов, дека
нам и секретарям партий
ных бюро до 15 февраля 
1987 года произвести отбор 
и утвердить руководящий 
состав линейных и район
ных отрядов из числа наи
более опытных бойцов ССО; 
шире привлекать в качест
ве руководителей молодых 
преподавателей, аспирантов, 
научных сотрудников НИЧа 
и НИИ при ТПИ, имеющих 
опыт организации работы в 
ССО; усилить контроль за 
работой ССО в рабочий пе
риод, обратив особое вни
мание на соблюдение пра
вил техники безопасности и 
охраны труда, предотвра
щения случаев пьянства.

Контроль за выполнением 
данного постановления воз
ложить на проректора ин
ститута П. Е. Богданова.
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П О П О Л Н Я Е М
П А Р Т И Й Н Ы Е

Р Я Д Ы
На заседании бюро комитета ВЛКСМ институ

та был рассмотрен вопрос о вступлении канди
датами в члены партии комсомольцев, подавших 
заявления. Это И. Винтизенко, аспирант НИИ 
ЯФ, Н. Макаренко, аспирантка кафедры марк
систско-ленинской философии, Л. Смекалин, 
старший научный сотрудник НИИ ИН, Ю. Анань
ев, студент группы 2330 ГРФ. У каждого на 
счету немало заслуг.

Игорь Винтизенко имеет три заявки на изоб
ретения, опубликовал пять статей в центральной 
печати, не раз выступал на Всесоюзных и регио
нальных научных конференциях. Игорь — член 
бюро комитета комсомола НИИ ЯФ, профорг 
своей лаборатории № 41. Участвует в политиче
ском семинаре сотрудников четвертого отдела. 
За свою научную и общественную деятельность 
награжден дипломом Минвуза РСФСР, грамотами 
ТПИ, научно-исследовательского института, в 
составе коллектива — Почетной грамотой ЦК 
ВЛКСМ.

Леонид Смекалин в декабре прошлого года 
защитил диссертацию на соискание ученой сте
пени кандидата физико-математических наук. 
Имеет 16 печатных работ. Не раз выступал с 
сообщениями на ряде Всесоюзных конференций и 
на международном симпозиуме в ФРГ. В этом 
году возглавлял комсомольское бюро НИИ ИН. 
На последней отчетно-выборной профсоюзной 
конференции выбран членом профкома сотруд
ников.

Наталья Макаренко вот уже год работает на 
кафедре философии. Она секретарь научного 
семинара, руководитель политучебы в службе 
главного инженера. По основным положениям 
диссертации выступала на аспирантском семинаре 
кафедры.

Юрий Ананьев — ленинский стипендиат, с пер. 
вого курса активный член редколлегии, сначала 
в группе, затем на факультете. Занимается науч
но-исследовательской работой на кафедре «Гео
логия и разведка МП И». Любит спорт, имеет 
первый разряд по академической гребле и вто
рой — по лыжному двоеборью.

Бюро комитета комсомола института едино
гласно решило рекомендовать перечисленных 
комсомольцев для вступления кандидатами в 
партийные ряды.

«ЗА КАДРЫ»

ПОЗАДИ более трех лет 
обучения в институте. Изу
чены десятки дисциплин. 
Сданы многочисленные за
четы и экзамены. Сейчас 
мы на четвертом курсе. 
Уже не так далеко и до 
выпуска, и до того момен
та, когда мы придем на 
производство квалифициро
ванными инженерами.

Получив хорошую обще
инженерную подготовку, 
мы приступили в этом году 
к освоению профилирующих 
предметов, напрямую каса
ющихся нашей профессии. 
Нам это интересно и, как 
прямое доказательство то

Комсомольские вести

А годы идут...
му, — пропусков занятий в 
группе почти нет. Подтяну
лись в учебе и те, кто 
раньше был пассивен. Мы
повзрослели, поумнели,
стали серьезнее. Многие об
завелись семьями. А это 
сказывается и на отноше
нии к учебе. Если на млад
ших курсах качественная 
успеваемость у нас была 
невысокой — 30—35 про
центов, то в эту сессию, 
думаю, успехи будут луч
ше. Задатки для этого 
есть.

В группе сильный костяк. 
Это Стас Карлин — наш 
староста, Андрей Предин—

член студсовета общежи
тия,. Сергей Старосельцев, 
возглавляющий жилищно
бытовую комиссию факуль
тетского профкома. Гордит
ся наш коллектив ленин
ским стипендиатом Львом 
Шмельником. Отслужив два 
года в армии, закончив раб
фак, поступил Лев в инсти
тут. Выбор профессии, ко
нечно же, был неслучаен. 
Начиная с первого курса 
Л. Шмельник стал зани
маться общественной рабо
той. Сначала был профор
гом в группе, секретарем 
комсомольского бюро спе
циальности, затем его вы

брали в факультетский 
комитет комсомола. В этом 
году Льву предложили 
поднять на должный уро
вень шефскую работу. Он 
взялся за это дело. На 
таких студентов нужно 
равняться, брать с них 
пример.

Скоро зимняя сессия. Мы 
уже начали понемногу го
товиться к ней—повторяем 
пройденный материал, чи
таем литературу по изучае
мым предметам.

Л. ЗМЕЕВА, ' 

член комитета комсомо

ла института, студент

ка группы 0432.

Дела

учебные

Давно известна исти
на — если вопрос не 
ясен, лучше десять раз 
переспросить. Хуже, ес
ли твоя некомпетент
ность выяснится на экза
мене или в процессе 
управления производст
вом.

НА СНИМКЕ: препо
даватель ХТФ В. М. По- 
гребенков консультирует 
пятикурсников по слож
ным вопросам курса 
«Технология керамики 
огнеупоров».

Фото О ВЛАДИМИ
РОВА.

Дисциплине —  комсомольский контроль

МОЮ П О Р Я Д К А
Борьба за искоренение пьянства и алкоголизма, со

кращение продажи винно-водочных изделий продолжает 
давать положительные результаты. Те усилия, которые 
в недалеком прошлом прилагали преподаватели и сту
денческий актив факультета для успешного проведения 
праздничных и выходных дней, в настоящее время 
«автоматически» устранились. Негативные последствия 
пьянства — драки, аморальное поведение, попадание 
в медвытрезвитель — резко сократились.

Намного спокойнее стало 
в общежитии. В такой об
становке благополучия ра
бота комитета ВЛКСМ 
факультета по профилак
тике нарушений и борьбе 
за трезвый быт студентов 
также снизилась, и снизи
лась, я считаю, преждевре
менно.

Профилактика правонару
шений подразделяется на 
четыре направления:

1. Разъяснительная рабо
та, включающая в себя 
встречи студентов с работ
никами правоохранительных 
органов и медиками; чте
ние лекций в ЦОПРе и 
прослушивание передач по 
радио, выпуск стенгазет и 
плакатов, красочное оформ
ление стендов о вреде нар
комании, пьянства, курения.

2. Участие в спортивных 
и культурных мероприя
тиях.

3. Предупредительная ра
бота, осуществляющаяся 
ДНД, ее оперативным от
рядом, Добровольным об
ществом борьбы за трез
вость (ДОБТ).

4. Осуждение комсомоль
цев, совершивших правона
рушения.

Как же осуществляется 
профилактика правонаруше
ний на АЭМФ, в чем ее 
слабые стороны?

31 октября состоялась 
встреча с оперуполномочен
ным Кировского РОВД

ТРО
А. Н. Бобылевым и врачом- 
наркологом на тему «Борь
ба с наркоманией и уголов
ная ответственность». Врач 
.вкратце охарактеризовал 
медицинские аспекты упот
ребления наркотических ве
ществ, губительность их 
воздействия на организм 
человека и на общество в 
целом. Подобное выступле
ние было бы полезно пос
лушать каждому, однако, 
на встрече присутствовало 
всего 45 студентов АЭМФ 
из 500 проживающих в об
щежитии.

Проводилась встреча с 
народным судьёй Кировско
го района Е. Н. Шулятье- 
вой, на едином политдне у 
нас выступал председатель 
Томского областного народ
ного суда Иванов. Много 
интересного и полезного 
рассказали они студентам, 
которых, к сожалению, 
опять мало присутствовало.

Встречи с людьми, за 
плечами которых большой 
жизненный опыт, надолго 
остаются в памяти. Но 
такие встречи — лишь по
мощь в профилактике пра
вонарушений. Основную 
работу в общежитии долж
ны вести комитет ВЛКСМ, 
студсовет и профбюро. А

работа эта будет полно
кровной тогда, когда мы 
заинтересуем студентов. 
Сделать это сегодня очень 
нелегко.

Весной почти все с ин
тересом читали перепеча
танную статью академика 
Углова о вреде алкоголиз
ма (а некоторые даже пе
реписывали). Колоссальный 
эффект она произвела на 
студентов. Казалось бы — 
издать массовым тиражом 
такие статьи, брошюры, и 
любителей «культурного 
застолья» станет гораздо 
меньше. Но затруднение 
здесь в том, как недавно 
объяснил в комитете 
ВЛКСМ ТПИ инструктор 
ЦК ВЛКСМ Г. П. Сметан- 
ко, что зачастую авторы в 
своих статьях приводят 
завышенные цифры, а из
давать полуправду мы не 
можем.

В последнее время изда
тельством «Плакат» выпу
щена целая серия плакатов, 
однако, до нас они не 
дошли, а время не ждет... 
В общежитии выпускаются 
стенгазеты, есть стенды, 
проводятся передачи по ра
дио, но их эффективность 
могла бы быть большей.

Теперь об организации 
свободного времени. Ведь 
если студенты будут заня
ты интересным, полезным 
делом, а не слоняться 
туда-сюда и думать, чем 
бы заняться, количество 
правонарушений снизится. 
Массовые мероприятия при
званы лаконично заполнить 
досуг. Готовят их сами 
студенты, а резерв времени, 
у них ограничен (напря
женная учеба, личные дела 
и т. д.). Сейчас всем ясно—

чтобы мероприятия прошли 
на высоком уровне, надо 
отказаться от трафаретных 
приемов. И тут, пожалуй
ста, — мудрствуй, изобре
тай. Небось, не потянет на 
плохие дела. Потому об
щественные организации, 
комсомол должны как мож
но лучше организовать до
суг.

Особая роль в профилак
тике правонарушений отво
дится ДНД. Но и у дру
жинников. возможности ог
раничены — входить в ком
наты студентов разрешает
ся только до 23 часов. А 
дальше как проверить, чем 
занимаются отдельные сту
денты, как проконтролиро
вать?

Всем известны задачи об
щества борьбы за трез
вость. У нас в общежитии 
я знаю трех студентов — 
членов этого общества. 
Разве им под силу выпол
нить сложные задачи про
паганды и агитации за 
трезвый студенческий быт. 
Пока же создать боеспо
собный коллектив общества 
борьбы за трезвость нам 
не удалось.

Всякое правонарушение 
должно быть наказуемо.

Это несомненно, Однакр 
из-за бумажной волокиты 
мы не можем сразу опера
тивно наказать студента по 
комсомольской линии. Тре
буется объяснительная на
рушителя (а он, как пра
вило, делает это не сразу 
и неохотно), комсомольская 
характеристика, выписка из 
протоколов собрания. И по
лучается, что принципи
альная оценка в первую 
очередь дается деканатом. 
Администрация факультета 
бурно обсуждает персо
нальное дело нарушителя. 
И наказывает. Мы же, 
комсомольцы, порой не ус
певаем осудить тех, кого 
деканат уже отчислил.

Много проблем. Но не 
меньше и резервов, путей 
предупреждения борьбы с 
правонарушениями. Комсо
мольским организациям и 
профбюро следует вести 
каждодневную работу.
Нужно уметь строго спра
шивать с комсомольцев за 
их недостойные поступки 
и в то же время воспиты
вать их.

К. НЕТУНАЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ АЭМФ.
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З В М  в системе управления?

Пленарное заседание на
чалось докладом О. М. 
Петрова, генерального ди
ректора хозрасчетного на
учного объединения Минву
за РСФСР. Он рассказал о 
программах автоматизации 
управления и задачах ву
зовской науки в свете про
екта ЦК КПСС о пере
стройке высшей школы. 
Уникальность последней в 
том, что она способна про-

подчеркнул выступавший, 
это дополнение к традици
онной АСУ. Такие места 
созданы и успешно дейст_ 
вуют в Томском гориспол
коме и ряде других орга
низаций.

Ю. Г1. Ехлаков, зам. ди_ 
ректора НИИ АЭМ при 
ТИАСУРе, сделал доклад об 
АРМ руководителя в АСУ 
хозяйством Томской обла
сти.

кционирования управленче
ской сети, программное 
обеспечение АРМ работни
ка архива, опыт внедрения 
в вузе автоматизированной 
системы единого планиро. 
вания, вопросы совершенст
вования управления служ
бой быта, АРМ диспетче. 
ра и бухгалтера, эксперта 
и преподавателя. АРМ в 
системе управления качест
вом продукции, формирова

ние не соответствуют по
стоянно растущим требова
ниям к качеству управления. 
Здесь сказывается действие 
большого числа причин и 
факторов, сдерживающих 
дальнейший прогресс в этой 
области. В их числе необ
ходимо отметить недостаточ
ную надежность и ограни
ченные вычислительные ре. 
сурсы выпускаемых отече
ственной промышленностью

гии, широкому использова
нию экономико-математиче
ских моделей и возможнос
тей ЭВМ при подготовке и 
принятии управленческих 
решений. До сих пор нет 
социально _ экономических 
норм и стимулов для при
менения аппаратом управ
ления средств автоматиза
ции.

Порядок разработки си.

НА ОСТРИЕ ПРО ЕЛ ЕМ АРМ-У
изводить наукоемкую про. 
дукцию, гибко отвечать на 
запросы сегодняшнего дня, 
готовить задел на завтра. 
Однако создалась парадок, 
сальная ситуация: наука
движется вперед, развива. 
ется межвузовская коопе. 
рация, создается автомати. 
зированная система управ
ления (АСУ), но все про
блемы, которые были в ап. 
парате руководства, стояв, 
шие раньше, дошли до на
шего времени, и их остро, 
та все увеличивается. Ко
лоссальная рутинная рабо. 
та тормозит деятельность. 
Нет унифицированных форм 
документов. А время тре
бует повышения эффектив. 
пости управленческого
труда, сокращения аппара
та до минимума, автомати. 
зации этой деятельности.— 
Бы только представьте се
бе, подчеркнул докладчик, 
в вузах ведется поиск по 
1400 научным направлени
ям, 17 тысяч этапов рабо
ты ежеквартально. Как 
обеспечить координацию и 
контроль на высоком уро. 
вне? Без помощи ЭВМ нам 
не обойтись. На эту кон
ференцию собрались пред, 
ставитеди всех регионов 
страны, чтобы наметить 
пути решения вопроса ав
томатизации управления.

Затем выступил Б. Л. 
Агранович, заместитель ди
ректора УНПК «Кибернети
ка», главный конструктор 
ИАСУ Минвуза РСФСР. 
Его доклад — о концепции 
создания интегрированной 
АСУ Минвуза РСФСР. Он 
отметил, что закончился 
первый этап автоматизации: 
создание программ и баз 
данных. Второй этап — пе. 
реход к конкретной авто, 
матизации рабочих мест. 
К$оме чисто научных про. 
блрм, это еще и обучение 
аппарата управления рабо
те с компьютерами, это и 
ломка сознания, отказ от 
привычных стереотипов. 
Автоматизация . поможет 
преодолеть организационные 
трудности, сделает точным 
и оперативным койтроль 
исполнения приказов и по. 
ручений. Электронная поч. 
та и записная книжка, бы. 
строе маневрирование в 
огромном массиве инфор
мации — все это даст АСУ.

Об опыте разработки 
8ГАРМ-У на мини, и микро. 

АВМ в УНПК «Киберне
тика» ТПИ рассказал ди
ректор УНПК, профессор 
В. 3. Ямпольский.' АРМ-У,

18—20 ноября в ТПИ прошла Всесоюзная научно-техническая конференция по про

блемам создания и внедрения автоматизированных рабочих мест управленческого пер. 

сонала.

После пленарного заседа
ния начали работу четыре 
секции конференции. С до_ 
кладами щ сообщениями 
выступили представители 
Москвы и Ленинграда, 
Минска и Куйбышева, Но. 
восибирска и Киева, Омска 
и Риги, Свердловска, Пет
розаводска И др. ВОТ ТОЛЬ

КО некоторые темы выступ
лений, позволяющие судить 
о широте охвата многих 
проблем, связанных с авто, 
матизацией управления: 
развитие концепций проек
тирования и построение 
АРМ-У, о возможности оп_

Мини -
интервью
П. Я. КАЛИТА, стар, 

шин научный сотрудник 
Института кибернетики 
им. В. М. Глушкова 
(г. Киев).

— Каковы на ваш 
взгляд, перспективы в 
АРМ-У?

— Думается, уже в 
этой пятилетке появятся 
более быстродействую
щие машины, емкость 
памяти существенно воз
растет, а габариты 
уменьшатся. Увеличатся 
оперативность и произ. 
водительность. На смену 
клавиатуре придет ввод 
информации с голоса. 
Применение не одного, а 
двух процессоров, уве
личение плотности и 
скорости ленты, а также 
числа дорожек — это 
тоже самое близкое бу. 
дущее. Плодотворным 
ожидается сотрудничест
во с Болгарией. Техни. 
веское средство «Стено- 
ки», созданное в друже. 
ственной стране, рабо
тает по методу стено. 
графии, что в десятки 
раз увеличивает эффек
тивность АРМ.

тимизации индивидуального 
стиля руководителя в реше. 
нии творческих задач, ар
хитектура автоматизиро
ванного рабочего места ру
ководителя, оценка дея
тельности предприятия в 
дневник делового человека, 
условиях АСУ, рабочий 
АРМ-У в системе интенси
фикации подготовки сту. 
дентов, обработка автома
тизации подготовки и ре
дактирования текстов, 
оценка эффективности фун.

ние распорядка дня руко
водителя с использованием 
персональной ЭВМ, совер
шенствование труда руко
водителя исполкома, экс
пертная система анализа 
проблемных ситуаций. Этот 
длинный перечень — толь
ко малая толика рассмот
ренных на"заседаниях про
блем.

В дни работы конферен. 
ции были организованы де
монстрации АРМ-У в дей
ствии. Они проходили в 
главном корпусе ТПП и 
УНПК «Кибернетика», в 
ТИАСУРе, горисполкоме и 

. облисполкоме.

Конференция завершилась
дискуссией: эффективность
АРМ-У и рациональные
границы их применения.

В работе конференции 
участвовали ученые и спе
циалисты Академии наук 
СССР, гкнт СССР, Гос
плана СССР, Минвуза 
СССР и союзных республик, 
Минрадиопрома, Госагро. 
прома, а также представи
тели управленческого аппа. 

.рата  министерств и ве
домств, облисполкомов и 
других территориальных 
органов. Участники конфе
ренции отметили, что в на
стоящее время накоплен 
положительный опыт раз. 
работки и использования 
АРМ-У на базе мини- и 
микроЭВМ для совершенст. 
вования управления. Боль
шой объем исследований и 
конкретных разработок в 
этой области выполнен в 
Институте кибернетики им. 
В. Н. Глушкова АН УССР, 
ТПИ, НИИ АЭМ при 
ТИАСУРе, Главном научно- 
исследовательском центре 
систем планирования и уп
равления НПО АСУ «Мо
сква», ТГУ, Рижском по
литехническом институте, 
Новосибирском госуниверси_ 
тете, Институте экономики 
и организации производства 
СО АН СССР и ряде дру
гих.

Вместе с тем участники 
конференции подчеркнули, 
что рост масштабов приме
нения АРМ-У и эффектив
ность их использования все

мини и микроЭВМ для реа
лизации эффективных
АРМ-У; низкий уровень 
развития абонентного обо
рудования, средств связи, 
что резко снижает опера
тивность систем автомати. 
зации управления, затруд
няет обмен данными. Прак
тически отсутствует разра
ботка технологии принятия 
решений в условиях функ
ционирования АРМ-У, не 
уделяется достаточного 
внимания организационно, 
правовому и методическому 
обеспечению, а также сер. 
вису информационного об. 
служивания и персональной 
ориентации АРМ на руко
водителя.

Мини - 

интервью
В. Н. КВАСНИЦКИЙ,

старший научный сотруд. 
ник Историко-архивного 
института (г. Москва).

— Есть ли у вас опыт 
практического исполь
зования АРМ?

— Нашему институту 
была поручена обработ
ка писем в адрес съез. 
да, а их было около 200 
тысяч. Естественно, без 
АРМ мы были бы, как 
без рук. Эксперты, си
девшие за пультом, име. 
ли ранг проректоров или 
ректоров вузов. Работа 
шла непрерывно, в три 
смены, целый месяц. 
Помогал специально со
зданный студенческий 
отряд. Он специализи. 
ровался на вводе инфор
мации. Опыт использо. 
вания АРМ оказался по
ложительным во всех 
отношениях, кроме одно, 
го. Напряженность рит
ма работы ни одна из 
машин не выдержала, 
выходили из строя от. 
дельные узлы, ломалась 
клавиатура. Думается, 
необходимо больше вни
мания -уделять надеж
ности аппаратуры.

стем автоматизации управ
ления не способствует со
кращению сроков'их созда. 
ния, повышению качества, 
жизнеспособности проект
ных решений и порождает 
неоправданно большой объ. 
ем проектной документации.

Недостаточен уровень 
координации работ и обме
на опытом, а также удель
ный вес работ по таким 
перспективным направлени
ям развития АРМ-У, как 
базы знаний, экспертные 
системы, проблемы искус
ственного интеллекта.

Участники конференции 
приняли рекомендации. 
Считать одним из важней, 
ших направлений в области 
автоматизации управления 
создание АРМ и экспертных 
систем управленческого пер
сонала. Работы и научные 
исследования сосредото
чить , на решении следую
щих задач: разработка
теоретических основ и ме
тодологических вопросов 
создания АРМ-У и эксперт
ных систем как средства по
вышения интеллектуальных 
возможностей управленче
ского персонала; создание 
моделей для обоснования 
решений в системе управ
ления социально-экономи
ческим объектом; внедрение 
эффективных форм и мето
дов обучения работников 
управления использованию 
автоматизированных средств 
и др.

Решено рекомендовать 
ГКНТ СССР сформировать 
целевую комплексную про
грамму работ на 12 пяти
летку по созданию АРМ и 
экспертных систем. Просить 
Государственный комитет 
СССР по информатике и 
вычислительной технике 
сформировать требования 
к аппаратным и общесис
темным информационно
лингвистическим и про
граммным средствам АРМ-У 
и обеспечить их создание и 
тиражирование.

Минвузу СССР усилить 
подготовку специалистов в 
области создания и исполь
зования систем искусствен, 
ного интеллекта.

Участники конференции 
считают целесообразным 
проводить подобные меро
приятия раз в два года.

Ощущается неподготов
ленность аппарата управ
ления к восприятию новой 

информационной техноло.
Материалы полосы под
готовила Н. КУЦАН.

Машина
подскажет,

поможет, посоветует ру 
ководителю — в этом 
видят ученые задачу 
АРМ-У.

Зал для демонстра 
ции АРМ в действии 
главного корпуса ТПИ 
Здесь представлено не. 
сколько систем. На сто. 
лах установлены дис
плеи, операторы показы 
вают, как будет прохо. 
дить диалог руководи
теля с ЭВМ.

Вот, к примеру, авто
матизированная система 
обработки информации 
для ректората. На экра. 
не высвечивается кадр 
приветствия, затем ин
струкция — вход. В ма
шину заложено несколь. 
ко баз данных — поль
зователь выбирает то, 
что его интересует и за
дает вопрос, к примеру:

— Как используется 
кадровый потенциал в 
вузе?

Мгновение, и ответ го. 
тов — по экрану бегут 
строки текста, появляет
ся таблица.

— Машине можно за
дать любой критерий, — 
комментирует Д. В. Ар. 
замасов, заведующий 
группой УНПК «Кибер
нетика», — она сравнит 
по какому-то одному 
признаку, или по груп
пе. Если нужная инфор
мация не вмещается на 
экране, ЭВМ «говорит»: 
выбрано много, можно 
обрезать, или напеча
тать, или листать кадры, 
как страницы. Как ви. 
дите, действует АРМ бы
стро, к тому же прос
тота в обращении — 
тоже немаловажный 
фактор.

Информация ,заложен, 
ная в память ЭВМ, мо
жет быть представлена 
в самых различных фор
мах и сочетаниях, она 
проблемно ориентирова
на. В ТПИ разработан 
базовый вариант, но его 
элементарно настроить 
на конкретного пользо
вателя, который, кстати, 
если захочет сделает это 
и сам, потому что ра
ботать в режиме АРМ 
не только удобно, но и 
интересно.

Вот в действии спра
вочная система для аби
туриента. Машина выда
ет информацию, приме, 
нительно к спрашиваю
щему: если он томич — 
одну, если иногородний 
— другую. Даже обра. 
щается машина по.раз. 
ному, в зависимости от 
исходных данных: или
«Юный друг» (к вы. 
пускнику) или «Уважае. 
мый коллега» (к препо
давателю). В ближай. 
шее время будет созда
на не просто справочная 
система, а тестовая, ко
торая сама выберет тест, 
произведет опрос и на 
основании анализа по. 
рекомендует факультет.

Участники конферен
ции. для которых был 
организован этот показ, 
засыпают «экскурсово
да» Арзамасова вопро. 
сами. Он успевает и от
вечать, и показывать, и 
убеждать недоверчи
вых. Система тестиро
вания понравилась всем.

—С удовольствием по. 
играл бы, — неожидан
но произнес солидный 
научный сотрудник, ко
торому далеко за сорок.

Что ж, ЭВМ все воз
расты покорны.



Книги, открывающие нас
Чтение для ума — то же, 

что физическое упражнение 
для тела. Эта истина из
вестна каждому, кто отда
ет чтению значительную 
часть свободного времени. 
Но чтение тоже нуждается 
в какой-то системе. Преж
де чем выбрать сто необ
ходимых для жизни книг, 
надо прочитать тысячи. 
Особенно благодатна для 
чтения, для расширения 
кругозора студенческая по. 
pa. Нб, к сожалению, ра
ботникам библиотеки при
ходится сталкиваться с та
ким явлением, когда неко
торая часть молодых чита
телей увлекается лишь фан
тастикой, приключенческой 
литературой, детективами. 
А иные просят дать почи
тать «что-нибудь».

В целях формирования 
читательского вкуса, про
паганды литературы, на
правленной на коммунис
тическое воспитание моло
дежи в свете требований 
XXVII съезда партии, биб. 
лиотека института объявля
ет конкурс на лучшую чи
тающую группу. Конкурс 
проводится среди студентов 
1 курса. Это не случайно: 
получив «читательский 
заряд», студенту легче бу. 
дет ориентироваться в кни

Какую роль играет в нашей жизни 
книга? М. Горький, например, сказал: 
«Всем хорошим во мне я обязан кни. 
гам. ...Книги воспитали во мне чувст
во личной ответственности за все зло 
жизни и вызвали у меня религиозное

преклонение пред творческой силой ра
зума человеческого». Другой писатель, 
А. Пантелеев, на этот вопрос ответил 
так: «А ведь это похоже на то, как 
если бы спросили: какую роль играет 
в вашей жизни воздух?».

жном море на протяжении 
всех лет учебы в вузе. И в 
своей дальнейшей жизни 
тоже.

Конкурс посвящается 70- 
летию Великой Октябрьской 
социалистической револю, 
ции. Он начинается в но
ябре и заканчивается к се
редине мая. Проходить бу. 
дет ежегодно. Положение, 
утвержденное ректором ин. 
ститута, будет направлено 
через кураторов во все 
группы 1 курса. Оно пре
дусматривает широкое 
привлечение первокурсников 
к чтению произведений рус
ской, советской и зарубеж. 
ной классики, к соблюдению 
правил пользования библио
текой.

На абонементе художест
венной литературы (НТВ, 
коми. 208) подготовлен 
список рекомендуемой ли
тературы на темы: «Лич
ность, мораль, воспитание», 
«Этих дней не смолкнет 
слава», «Золотой фонд 
русской классики», «Произ. 
ведения о Великой Отече

ственной войне», «По стра
ницам зарубежной класси
ки», «Путешествия, иссле
дования, открытия», «Со
ветская молодежь и спорт», 
«Искусство вчера и сего
дня», «Поэзия», «Жизнь 
замечательных людей». Спи. 
сок включает также книги 
о Сибири.

Конкурс предусматривает 
посещение выставочного за
ла библиотеки, обзоров ли. 
тературы, подготовленных 
ее сотрудниками, участие в 
массовых мероприятиях биб. 
лиотеки, проведение в груп
пе читательской конферен
ции, литературного вечера, 
диспута или викторины по 
прочитанным книгам.

Заявки на участие в кон .' 
курсе принимаются на або. 
немейте художественной 
литературы (АХЛ). В груп
пе выбирается ответствен
ный за конкурс. Ход кон
курса и его итоги вывеши
ваются на специальном 
стенде библиотеки. Мате, 
риалы по итогам участия в 
конкурсе ответственный

член группы представляет 
в оргкомитете (через АХЛ), 
не позднее 15 мая. В кон
це конкурса в библитеке 
проводится литературная 
викторина по прочитанным 
книгам.

Пункт об участии группы 
в конкурсе включается в 
Ленинский зачет.

Ну, и наконец, о крите
риях оценки активности 
групп и награждении побе
дителей. За высшую оцен
ку берется 5 баллов. Они 
начисляются, если все сту
денты группы являются 
читателями на абонементе 
художественной ’ литерату
ры. 70 процентов — 4 бал
ла, 50 процентов — 3, ме
нее половины группы — не 
оценивается. Если группа 
читает литературу по всем 
десяти рекомендуемым те
мам — 5 баллов, по девя
ти — 4, по шести — 3, по 
трем — 1. Если все студен
ты сдают книги в ус
тановленный срок, вы
ставляется 5, 70 процентов 
— 4, 50 — 3, 30 — 1 балл.

Учитывается и успевае
мость. Группа, не имеющая 
отстающих (100 процен
тов) — 5 баллов, 95 про. 
центов — 4, 90 — 3, ни
же 75 процентов — оценка 
не выставляется.

Из среднего балла сни
мается 0,5 за испорченную 
книгу, и 2 балла — за уте. 
рянную.

Группы — победители 
конкурса награждаются 
дипломами и премиями: за 
1 место — 200 руб., 2 ме
сто — 150 руб., 3 место — 
100 руб. Деньги расходуют
ся на приобретение худо
жественной литературы для 
группы, на другие культур, 
ные нужды коллектива, в 
том числе через комитет 
ВЛКСМ можно купить пу
тевку по литературным ме. 
стам Томска, Москвы, Ле
нинграда и других городов.

Студенты, прочитавшие 
наибольиГее количество ре
комендованных книг и ак
тивно участвовавшие в мае. 
совых мероприятиях кон
курса, премируются книга
ми.

Успехов, друзья!
Р. ГОРОДИ ЕВА, 

зав. отделом идейно
воспитательной работы 
НТВ ТПИ, заслужен
ный работник культуры 

РСФСР.

СТУДЕНЧЕСКИЙ

Т Е А Т Р
Наши читатели обращаются в редакцию с 

просьбой рассказать о творческих коллективах 
ТПИ. Один из самых известных — театр «Се
годня студент смеётся».

26 сентября 1973 года состоялось первое выс
тупление театра миниатюр факультета управле
ния и организации производства ТПИ с програм
мой «Сегодня студент смеётся». Она дала 
название коллективу, который в 1978 году вырос 
из рамок миниатюр и обратился к остросоци
альной драме. В феврале 1980 года коллектив 
получил звание народного. Студенты и выпуск
ники ТПИ поднимают на сцене вопросы жизни 
и смерти, любви, подвига, духовности.

Первая крупная работа была сделана в 1975 
году. Спектакль «Мы тыла солдаты» по мате
риалам архива ТПИ и архивных документов 
ветеранов был посвящен 30-летию Победы. В 
1976 году со спектаклем «От первого до пятого» 
театр стал лауреатом Всероссийского конкурса 
театров политехнических институтов в городе 
Ижевске, на следующий год, показав на этом же 
конкурсе театрализованное представление «Дер
зай, малыш» Т«ССС» занял первое место.

В 1978 году режиссер В. Сорокин поставил 
спектакль по мотивам пьесы Г. Шаха «Тринад
цатый подвиг Геракла». Этот год был весьма 
плодотворным для коллектива. Тогда же на суд 
зрителя были представлены музыкально-поэтиче
ские диалоги «Утро-вечер» по стихам Ю. Леви- 
танского. Около двух месяцев длились гастроли 
по путевке ВЦСПС по Якутии и северному уча
стку БАМа и по путевке Томского обкома 
комсомола на север области.

1979 год дал жизнь спектаклю «Самый прав
дивый» по мотивам пьесы Гр. Горина. Он был 
показан на И Международном конкурсе в Таш
кенте, где театр, соревнуясь с 40 коллективами 
из Чехословакии, Польши, Болгарии, Советского 
Союза, стал лауреатом.

В 1980 году, когда был поставлен спектакль 
«Играем Шварца» по пьесе Е. Шварца «Дракон», 
театр из ТПИ стал лауреатом Всесоюзного 
конкурса театральных коллективов в г. Горьком. 
В последние годы вышли спектакли: «Что тот 
солдат, что этот» по пьесе Б. Брехта, «Выход на 
натуру» по пьесам А. Гельмана и В. Славкина, 
«Человек из Ламанчи» по одноименной пьесе 
Д. Вассермана и Д. Дэриона. К 40-летию Побе
ды была поставлена музыкально-поэтическая 
композиция «Мгновения» по произведениям Ю. 
Бондарева, В. Богомолова, А. Платонова, А. 
Твардовского.

Коллектив много гастролирует. Уже много лет 
театр знакомит с новыми работами сельчан из 
опытно-производственного хозяйства им. Сидо
ренко с. Богашево. С успехом прошли выступ-, 
ления в Академгородке Новосибирска, городе 
Перми.

О. МИХАЙЛОВ.

Фотооко —  86

ОТКРЫТИЕ ЛЫЖНОГО СЕЗОНА. Фото А. КАЗАНЦЕВА.

З О Л О Т О Е  К О Л Ь Ц О  Ь А Ш Т Б О Л Й
С 10 по 25 ноября в спортзале Том

ского инженерно-строительного институ
та проходили игры первого круга пер
венства ДСО «Буревестник» по баскет
болу в зачет круглогодичной Спарта
киады.

Успешно провела игры первая 
мужская сборная нашего института 
(капитан А. Завьялов, тренер Г. И. 
Реш). Не имея ни одного поражения, 
политехники обыграли сильные команды 
ТГУ и ТИСИ. Особенно отличились в 
ноябре защитник команды Евгений 
Лобов (гр, 7420), надежно охранявший 
кольцо от посягательств противоборст
вующих команд, и нападающий Андрей 
Топкин (гр. 7352), на счету которого

наибольшее количество заброшенных 
мячей.

— В прошлом году наша команда 
после некоторого перерыва стала силь
нейшей в подобных соревнованиях, — 
сказал Г. И. Реш. — Прежде всего, 
победу определило серьезное отношение 
игроков к тренировкам, которые прохо
дят не менее четырех раз в неделю.; 
Ведь не секрет, что только упорный 
труд может привести к победе.

Игры второго круга пройдут в марте. 
Они определят чемпиона «Буревестни
ка» за 1986-87 учебный год. Может 
быть, им вновь станет команда поли
техников?

М. АРКАДЬЕВ.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, пр. Ленина, 30, гл. корпус ТПИ, ауд. 230, тел. 99-22-68, внутр. 2-68. Редактор

г. Томск, типография издательства «Красное знамя».

АНСАМБЛЬ
НЕСЕННОЙ

ПОЭЗИИ
«СЕКУНДА»

был основан в 1978 го. 
ду. Основная деятель
ность ансамбля (кроме 
репетиций) — участие в 
фестивалях и концертах 
самодеятельной песни. 
Члены ансамбля «Секун
да» выступали в Том. 
ске и Новосибирске, 
Владивостоке и Омске, 
Куйбышеве и Краснояр
ске, Ленинграде и Мо
скве.

На музыку членов ан. 
самбля были написаны, 
музыкально - поэтичен 
ские композиции «Фан-i 
тазии совы», «Гамлет и 
Офелия», «Жаворонок» 
(стихи В. Сосюры), 
композиция «Снег идет» 
(музыка С. Никитина, 
стихи и переводы Б. Пас
тернака), «Реквием» 
(стихи А. Блока и В. Вы
соцкого, музыка Ф. Шу. 
берта и В. Высоцкого), 
этюд «Диалог» (музыка 
ансамбля «Секунда», 
стихи М. Борисовой и 
В. Сосюры) и другие.

Коллектив знакомит 
слушателей с поэтиче
ским наследием М. Цве
таевой, Б. Пастернака, 
А. Ахматовой, Ю. Туви. 
ма, Т. Ружевич, Н. За
болоцкого, Р. Бернса. 
Творчество этого ан
самбля рождается в 
сплаве лучших традиций 
самодеятельной песни, 
тонкого чувства поэзии 
и талантливой режиссу. 
ры.

АНСАМБЛЬ
«ПЬЕРО»

Вновь начал работу в 
ДК ТПИ томский го
родской клуб самодея. 
тельной^ песни «Пье
ро», основанный в 
1970 году. Представите
ли клуба неоднократно 
участвовали в составе 
агитбригад Томского об
кома ВЛКСМ и ЦК 
ВЛКСМ (поездки на се. 
вер Томской области и 
Дальний Восток), Том
ский КСП становился 
победителем фестивалей 
и слетов самодеятель
ной песни в Томске, 
Куйбышеве, Москве, Но. 
рильске, Бийске, Ново
сибирске, Киеве, Фрунзе, 
Целинограде.

«Пьеро» — постоян
ный участник творческих 
вечеров, встреч с кол. 
лективами институтов, 
заводов, училищ и школ 
города, в клубе прово
дятся семинары и дис
куссии, связанные с са. 
модеятельным песенным 
творчеством. С 1978 го
да совместно с горко
мом комсомола органи. 
зовываются городские 
фестивали самодеятель. 
ной песни, собирающие 
на свои концерты сотни 
зрителей.

Последние годы ве
дется целенаправленная 
работа с новичками, по. 
этому среди членов «Пье. 
ро» есть 17—18-летние 
исполнители и те, кто 
стоял у истоков коллек. 
тива. Организационная 
работа ведется в шести 
секторах: фонотеке, ин
формационно .  архив, 
ном, текстотеке, оргсек- 
торе, худ. совете и сек^, 
торе по работе с нович-- 
ками.

В. Н. БАЛЫКОВ.


